

CIENTOS DE ORGANISMOS SE UNEN AL MARGEN DE LOS PARTIDOS Y EL ESTADO

Unas mil organizaciones sociales se agruparon para convertirse en un contrapeso a los poderes clásicos. Los homosexuales no están ausentes de ese proceso, mientras parlamentarios de diversos partidos hacen un mea culpa respecto a la escasa participación ciudadana.

páginas 6 y 7

entrevista

SENADOR RICARDO NUÑEZ: "PARA ALGUNA GENTE DE LA CONCERTACION LA POLITICA ES UN ESTORBO"

Núñez advierte que "estamos aplicando una política de desarrollo que se desvanece" y expresa su molestia porque lo han calificado de autoflagelante. "A mí sólo me flagelaron los militares cuando estuve en el Estadio Nacional", dice. El parlamentario considera además como oportuno que el Partido Comunista pase de "las protestas a las propuestas".

página 12



homenaje

EL ESPIRITU SOCIAL DE CAROLINA FADIC

Las opiniones de la actriz destrozaron los formalismos y la pacatería, mientras su inquietud social la llevó a involucrarse en forma gratuita con campañas que beneficiaron a los pobres, los homosexuales, las personas viviendo con VIH/SIDA y la ecología.

página 11



además...

DUEÑO DE CINE PORNO:
"QUEREMOS QUE LOS GAYS VEAN PELICULAS TRANQUILOS"

NACIONAL
TRANSFORMISTAS TEMOROSOS PORQUE LEY SECA CORTARA SUS ALAS DE TRABAJO

PREPARAN QUINTO ENCUENTRO DE PERSONAS VIVIENDO CON VIH/SIDA

INTERNACIONAL
FUERZAS ARMADAS: LOS PEORES ENEMIGOS DE LOS HOMOSEXUALES BOLIVIANOS

FUERZAS ARMADAS Y DEBILIDADES INTERNAS: LOS PEORES ENEMIGOS DE LOS HOMOSEXUALES BOLIVIANOS

El movimiento homosexual boliviano enfrenta serios tropiezos para la defensa de sus derechos a raíz de diversas debilidades internas y de una primitiva discriminación proveniente de diversos sectores, en especial de las Fuerzas Armadas.

Por Catalina Herrera

Aún cuando en Bolivia existen unas 10 agrupaciones de minorías organizadas y hasta la fecha se ha celebrado en tres ocasiones el Día Internacional del Orgullo Gay, con marchas incluidas, la visión predominante sobre los homosexuales es a todas luces nefasta, mientras los avances concretos del movimiento son escasos.

A la hora de enumerar los logros de las minorías sexuales, el Centro de Estudios de la Diversidad (Cediv) y la página de lesbianas bolivianas Estadea coinciden en que lo único conseguido hasta la fecha es "la visibilidad", gracias a marchas efectuadas en el marco del Día Internacional del Orgullo Gay y a una presencia discontinua en la prensa masiva.

La "visibilidad", que en algunas ocasiones es estereotipada o errada, no se ha traducido, sin embargo, en beneficios reales para los homosexuales, lo cual es doblemente dramático al considerar que algunas de las actividades efectuadas por las minorías son perjudicadas por protestas de grupos conservadores.

Este año la "cruzada homofóbica" ha sido protagonizada por altos mandos de las Fuerzas Armadas que han lanzado severas críticas contra los homosexuales, según los los gays organizados.

"Los mayores personajes homofóbicos son el ex comandante de las Fuerzas Armadas, Alvin Anaya; el ex comandante del Ejército, Juan Hurtado, el ex Ministro de Defensa, Oscar Guillarte, el comunicador Padre Eduardo Pérez Iribarne, el ex candidato a la presidencia, capitán Manfred Reyes Villa, y muchos periodistas", acusa el grupo Cediv. En efecto, este año, y en pleno período electoral, Reyes Villa se opuso a la presencia de homosexuales en las Fuerzas Armadas porque **"imagínese cuántos casos de Sida llegaríamos a tener. No es que la homosexualidad sea sinónimo de Sida, pero es una enfermedad que proviene precisamente del homosexualismo"**.

Esos dichos fueron avalados por el entonces asesor legal de las Fuerzas Armadas, Gonzalo Valenzuela, para quien **"es muy difícil que los gays ingresen a los cuarteles, pues de entrar provocarían contaminación. En caso de descubrirse un homosexual en los cuarteles (...) el sujeto será expulsado"**.

El dirigente de la Comunidad Gay, Lésbica y Bisexual Equidad, Guery Zabala, explica que las declaraciones de los uniformados son sólo una muestra de que en Bolivia **"se están violentando derechos fundamentales de las personas, como son el derecho a nacer libres e iguales y el derecho a la intimidad"**, situación que ha obligado a los gays a pedir el socorro de grupos defensores de los derechos humanos.

DEBILIDADES INTERNAS Y ERRORES CONCEPTUALES

A diferencia de gran parte de los movimientos homosexuales de todo el mundo, las minorías sexuales organizadas de Bolivia aún consideran en muchas de sus intervenciones a su identidad como una "opción y no como una "orientación", según está científicamente demostrado.

Así es como en un proyecto de ley presentado por cinco grupos para modificar la Constitución en beneficio de las minorías sexuales se indica que **"toda persona tiene personalidad y capacidad jurídica, con arreglo a las leyes. Goza de los derechos, libertades y garantías reconocidos por esta Constitución, sin distinción de raza, sexo, opciones sexuales o genéricas, idioma, religión, opinión, política, o de otra índole..."**

En forma paralela a las imprecisiones de tipo conceptual, el movimiento homosexual boliviano está afectado por un desconocimiento respecto a su propia historia y a los avances o propuestas en la materia.

Tanto Cediv, como la página de lesbianas Estadea desconocen el número exacto de organizaciones homosexuales existentes en el país y manejan escasas informaciones respecto a las iniciativas efectuadas por otros grupos y sobre la historia del movimiento de las minorías en su país.

El conocimiento sobre antecedentes básicos sobre la historia del movimiento homosexual boliviano se explica, a juicio de algunos grupos gays, por el surgimiento de muchas organizaciones que duran poco tiempo, sin siquiera alcanzar a ser conocidas por las mismas minorías sexuales.

Es por esa razón que la prensa en escasas ocasiones identifica los nombres de dirigentes homosexuales o de grupos representativos de esa minoría, optando por referirse en términos genéricos sólo a "grupos gays".

Con el objeto de superar esos problemas y coordinar las acciones del movimiento homosexual a nivel nacional, la "Comunidad Lésbica, Transgénero, Bisexual, Gay y Heterosexual", realizó en octubre una asamblea donde acudieron 60 representantes de todo el país.

"Nos reunimos a nivel nacional por primera vez para dar continuidad y fortaleza a nuestro grupo" y, al mismo tiempo, contribuir al fortalecimiento de la totalidad del movimiento homosexual boliviano, declaró Zabala.

Ese y otro tipo de iniciativas implican que en Bolivia **"algo está cambiando poco a poco. El avance es realmente lento, pero se pueden ver algunos frutos"**. Por ejemplo durante la última celebración del Orgullo Gay, organizada en Santa Cruz por el grupo Unidos en la Lucha por la Dignidad y la Salud (Uneldys), no hubo agresiones directas **"por parte del público como ocurrió en la primera marcha"**, puntualizó la página de lesbianas Estadea, sitio creado en julio anterior.



OpusGay informa a sus estimados lectores que a partir del próximo mes nuestro periódico tendrá un valor de 300 pesos

Este espacio puede ser suyo
Contrate publicidad
al 555 28 84 o al correo
publicidad@opusgay.cl





¿Tienes dudas sobre el SIDA?

¡Que estás esperando!

FONOSIDA

Llama al
FONOSIDA
800-20 21 20



GOBIERNO DE CHILE

EL UTO PISTA
PRAGMATICO

PUBLICACIÓN SOBRE EL DEBATE VALÓRICO
Y LA DIRECCIÓN DE LOS ASUNTOS HUMANOS

Religión, pueblos
originarios, sexualidad,
ciencia, política,
orden mundial,
Estado, economía
y minorías son
algunos de
nuestros temas.

CIRCULA TODOS LOS VIERNES EN EL DIARIO LA NACIÓN

ANTENA Local

TRANSFORMISTAS TEMEROSOS PORQUE "LEY SECA" CORTARA SUS ALAS DE TRABAJO



La denominada Ley Seca dejará, según Anetur, cien mil nuevos cesantes. Entre ellos uno de los grupos más afectados son los transformistas, pues la gran mayoría sólo vive de ese arte y jamás ha tenido otra fuente laboral.

Por R.G.

Los transformistas criollos calificaron de "horrorosa", "ridícula", "espantosa" y "monstruosa" la Ley de Alcoholes tramitada en el Congreso, cuya normativa más polémica restringe el funcionamiento de todos los locales nocturnos del país hasta las 3 de la mañana.

A juicio de los artistas del "ambiente homosexual", la Ley Seca, cuya principal gestora es la diputada María Angélica Cristi, tendrá efectos catastróficos para los transformistas que laboran en pubs, discotecas, restaurantes y bares, pues el 90 por ciento de ellos sólo tiene experiencia en ese rubro.

"Esto es monstruoso, es horrible. Nos van a cortar las alas de trabajo. Para muchos no hay otra fuente laboral. Yo vivo del transformismo", indica Mauricio Zenteno, quien lleva 21 años arriba de las tablas interpretando a la famosa Francis Francoise.

Explica que la población homosexual se verá particularmente afectada con la "Ley Seca", pues muchas de las discotecas funcionan todos los días de la semana, mientras sus clientes comienzan a llagar a esos espacios alrededor de la una de la mañana.

"Hay vanos que estamos afligidos. Sabemos que se va reducir personal en muchos lugares y será imposible hacer show" porque comienzan precisamente a las 3 de la madrugada, la hora cuando según la nueva ley todos los locales nocturnos deberán cerrar, indica, en tanto, Paul Bichon, uno de los transformistas más conocidos del país gracias a su personaje Paulette Favres.

El artista expresa su preocupación porque muchos dueños de locales nocturnos para gays aún no le han tomado el peso a la Ley de Alcoholes. "Ellos piensan que son intocables y que nunca les va a pasar algo malo, pero yo ya viví esto cuando la Municipalidad de Santiago restringió por casi un año el horario de funcionamiento de los locales", agrega.

Para Marcelo Rojas, el único transformista con trabajo estable en la televisión, uno de los aspectos más dramáticos de la Ley de Alcoholes es que "matará la bohemia. Bellavista, por ejemplo, va a morir. Esto es antidemocrático porque cualquier persona tiene el legítimo derecho de salir a divertirse a la hora que le antoje".

Muy por el contrario a lo argumentado por los propulsores de la Ley, el artista, conocido como Heather en el "ambiente gay", sostiene que el consumo de alcohol no disminuirá y que "podrán generarse problemas domésticos, pues la gente comenzará a tomar en sus casas. Además no habrá seguridad porque las personas que no tienen automóvil se quedarán botadas a las tres de la madrugada en la calle, donde serán blanco de la delincuencia".

LOS PUÑETES DE MARIA ANGELICA CRISTI

De todos los propietarios de locales gays, la que más ha efectuado lobby a nivel político para abortar la Ley Seca es Victoria Braga, dueña de la discoteca Queen.

Acompañada de dirigentes de la Asociación de Dueños de Locales Nocturnos, Espectáculos y Turísticos (Anetur), organismo del cual es tesorera, Braga se ha reunido con diversos parlamentarios para extender por lo menos hasta las cinco de la madrugada el horario de funcionamiento. Para ello, el aporte de los senadores Ricardo Núñez y Nelson Avila ha sido vital, sin embargo, aunque se ha logrado parar por un tiempo la iniciativa, para muchos la aprobación de la normativa es inminente.

"La ley seca coarta la libertad. Es un toque de queda que además nos obligará a despedir personal", indica Braga respaldada por el senador Núñez, para quien "la normativa es una ridiculez. En Chile la libertad de divertirnos la hemos conquistado a duras penas. Desgraciadamente la disposición cuenta con un respaldo mucho mayor del que yo me hubiera imaginado".

Según fuentes de Chilevisión, el empeño puesto por "la derecha para la aprobación de la Ley Seca es tan primitivo, que la diputada Cristi agarró a carterazos y puñetazo limpio a uno de los integrantes de Anetur luego de participar en un programa nuestro". Opusgay intentó conocer la opinión de la parlamentaria sobre ese y otros temas, pero se negó a dar una entrevista.

Sumándose al gran rechazo ciudadano que ha provocado la Ley Seca, grupos homosexuales y transformistas no descartan, en tanto, efectuar una manifestación pública contra la medida. "Estoy dispuesto a hacer una huelga y salir con tacos y pelucas a la calle para protestar", advirtió Zenteno.



Bombero Nuñez 230, barrio Bellavista

- Sauna estilo finlandés
- Piscina hidromasaje
- Videos
- Darkroom
- Cafetería/Internet
- Masajes de relajación
- Estacionamiento Propio

Horarios de atención:
Domingo a Jueves de
15:00 a 23:00 horas
Sábados, Domingos
y vísperas de Festivales
de 15:00 a 03:00 AM

Sauna Mi Tiempo

Fono 735 3949

ConFilo

EL CASO DE UNA ALUMNA
EXPULSADA

DISCRIMINACION EN EL SISTEMA EDUCACIONAL

*Por Irma Palma



"Puede haber un orden social tolerante, democrático, y puede haber alternativas a las formas hegemónicas de concebir e interpretar la sexualidad"

Este artículo surge a raíz de una denuncia por discriminación presentada ante las autoridades educacionales de la V Región por una estudiante secundaria. En ese caso, y según informaciones periodísticas, el objeto de la discriminación habría sido una conducta interpretada institucionalmente como manifestación de lesbianismo; el efecto de la discriminación sería su expulsión. La resolución ha sido la del falso testimonio, no obstante, ameritó una exclusión espacio-temporal de la institución escolar.

Con esta reflexión se procura someter a interrogantes a la institucionalidad educativa respecto de su capacidad de promover el ejercicio del derecho a ser homosexual y, para ello, es necesario asumir la hipótesis de la discriminación a una escolar lesbiana, no la del falso testimonio.

Alguien como ella pudo encontrarse en ese proceso llamado "salir del closet" por comunidades homosexuales y lésbicas o "coming out", según el lenguaje de los/as expertos/as. Es decir, el autoconocimiento del amor y el deseo hacia personas del mismo sexo. Ella pudo estar aprendiendo a vivir con esa forma de amar, con su específica configuración del deseo, explorando la seducción y la intimidad y familiarizándose progresivamente con el sexo y sus avatares. También pudo estar aprendiendo; no obstante y al mismo tiempo, la dureza de vivir su diferencia en el sistema escolar chileno.

El caso de la alumna discriminada evidencia la realidad de sujetos expuestos al juicio, rechazo y exclusión por parte de una institución que les resulta crucial. Se trata de una institución que porta una noción de orden social y que socializa a sus miembros en el mismo; que porta formas específicas de aproximación a las sexualidades, a las relaciones de género, a los cuerpos y a las instituciones de pareja y familia.

Puede haber un orden social tolerante, democrático, y puede haber alternativas a las formas hegemónicas de concebir e interpretar la sexualidad.

Hasta ahora la escuela socializa y regula lo que concibe como el normal desarrollo de la sexualidad. Por ello, la estudiante expresa una "falla" institucional. Al mismo tiempo que fracaso, representa además una amenaza al orden sexual. Su presencia conecta e introduce mayor perplejidad al imaginario que contribuyó a instalar el embarazo adolescente -delator de la disponibilidad de las jóvenes mujeres para el sexo-, en tanto pone la disponibilidad de algunas jóvenes para amar y desear a otras mujeres.

La escuela, no obstante, observada como comunidad educativa puede ser distinta. La estudiante discriminada seguramente participa de una generación de jóvenes que la apoya, valora su diferencia y que cree en un orden escolar y social basado en el respeto a la diversidad. Es parte de una generación que ante personas como ella no se siente "expuesta" y que teme a la violencia sexual y de género, no a la diferente orientación sexual.

No puede haber impunidad. Hoy ella tiene de su lado a sus congéneres que aprendieron a apreciarla aún antes de su particular proceso hacia el amor y el erotismo. Aunque no lo sepa, ella tiene a su favor un aprendizaje de la humanidad que ha producido un amplio conjunto de principios políticos, éticos y jurídicos: los derechos humanos, en sus dimensiones de género, niñez, sexualidad, entre otros. Ella tiene derecho a gozar de autonomía en sus decisiones y elecciones sexuales, lo cual es parte de los derechos sexuales y reproductivos reconocidos por Naciones Unidas. Ella tiene derecho a vivir sin violencia, como promueve la Convención por la eliminación de todas las formas de violencia en contra de la mujer. Ella, a pesar de su edad, es una ciudadana, como lo consagra la Declaración de los derechos del niño. Ella tiene, finalmente, derecho a ser respetada por su diferencia, que la ubica como parte de colectivos y comunidades que requieren especial atención, como la comunidad lésbica, por estar todavía expuesta a una de las formas más intensas que alcanza el autoritarismo en nuestra sociedad.

*Sicóloga y docente de la Universidad de Chile.

La Otra Prensa

TVN: MENOSPRECIO HACIA LA SOCIEDAD CIVIL ORGANIZADA

OpusGay



Es típico que en conversaciones internas de diversos sectores organizados de la sociedad civil, en particular en los constituidos por grupos minoritarios o discriminados, las opiniones vertidas sobre Televisión Nacional de Chile sean lapidarias.

La crítica más recurrente acusa al departamento de prensa de TVN de no cubrir en igualdad de condiciones las propuestas, demandas y objetivos de aquella parte de la ciudadanía que está agrupada en diversas instancias para la defensa de sus derechos y el consiguiente aporte a la profundización de la democracia.

El periodismo de TVN ha optado por limitar sus referencias a los grupos ciudadanos organizados bajo los enfoques de la "solidaridad", la "entretención" o el "paternalismo", lo cual desmerece, o en último caso encubre, la capacidad propositiva y de ingerencia política, económica y cultural de la diversidad social.

Las agrupaciones sociales, sean de indígenas, jóvenes, adultos mayores, ecologistas, homosexuales, extranjeros residentes en Chile, mujeres o defensores de los derechos del consumidor, sólo tienen cobertura garantizada en TVN cuando están asociadas o son apoyadas por personajes ligados al oficialismo o los circuitos de poder.

En caso contrario, TVN ha dado tribuna desde puntos de vistas descontextualizados y que poco o nada aportan a un eficiente periodismo de denuncia o investigación. Así es como frente a coyunturas relacionadas a los temas emergentes, por ejemplo un ciudadano que padeció cobros usureros por parte de una empresa, el canal desecha consultar a los grupos con mayor especialización en la materia (es decir la sociedad civil organizada) y restringe su cobertura al testimonio del afectado bajo un enfoque lastimero y/o conflictivo que, en algunos casos, es acompañado con la opinión de fuentes oficiales.

Esa deficiencia no es exclusiva de TVN. Sin embargo su caso es particularmente grave toda vez que se ha autodeclarado "El Canal de todos los Chilenos" y que, entre sus objetivos la integración y articulación de la sociedad civil y la diversidad son elementos prioritarios.

Al respecto es oportuno preguntarse cuántos periodistas de TVN conocen, al menos el nombre, de las centenas de organizaciones sociales existentes en el país que promueven precisamente las líneas programáticas de compromiso social que el canal olvidó en el papel. De seguro, que pocos o ninguno.

Así es como en las contadas ocasiones cuando los grupos organizados son cubiertos, esos no son dotados de identidad o particularidad, pues se habla en términos genéricos de "personas defensoras" de esto o aquello, lo cual no ocurre en la prensa escrita ni tampoco en estaciones como Chilevisión o Canal 13. Esa realidad explicita claramente un desmerecimiento y menosprecio hacia la sociedad civil, pues jamás las fuentes oficiales o que gozan de cierto poder son generalizadas en TVN.

Seguramente los reporteros del 7 podrían preguntarse cuál es el objetivo de individualizar a una organización social que "nadie conoce", pero ello es una paradoja toda vez que es precisamente la función de TVN, según sus propios objetivos, masificar el conocimiento sobre esos grupos.

La estación ha caído, en definitiva, en un catastrófico conformismo debido a su estabilidad económica y al mayor rating promedio del país. Sin embargo, eso no implica que la estación sea "El Canal de todos los chilenos", pues de ser así la lógica indicaría que el programa Mekano, de Mega, también lo es debido a su alta audiencia, lo cual es evidentemente ridículo.

NIUEVO 88.0 FM

MUNDO

LA VERDADERA RADIO

le cuenta lo que otros callan por temor, por conveniencia o por que lo ignoren.

Escuche: **ENTRETELONES, lo que hay tras cada noticia** en cadena con radios GURIVILO FM de San la Cruz y MONTIÑA FM de Río Claro

Lunes a Viernes	Sábado	Domingo
07:00 / 13:00 / 18:30 hrs.	07:00 / 13:00 hrs.	08:00 / 13:00 hrs.

FonoAporte

Club de Aportes: (\$1.000, \$2.000, \$5.000, \$10.000)+ \$500

155 700 60 00

Estados Unidos 246 * Ventas: 460 8211 * Prensa: 664 2598 * Fax: 460 8212
director@radiovermundo.cl * prensa@radiovermundo.cl * prensa@radiovermundo.cl
www.radiovermundo.cl



OpusGay es un periódico de distribución mensual
Director Responsable: Alberto Roa / Fotografías: Gonzalo Velásquez
Representante Legal: Rolando Jiménez
San Ignacio 1263, Santiago Centro / Fonos: 555 28 84 / (09) 884 9934
Impreso en Servicios de Impresión Víctor Araneda, Toro Mazote 101, Santiago

Unas mil organizaciones sociales se agrupan desde el año pasado en tres frentes distintos para canalizar sus demandas y propuestas y convertirse en un contrapeso a los poderes clásicos. Los homosexuales no están ausentes de este proceso, mientras parlamentarios de diversos partidos políticos hacen un mea culpa respecto a la escasa participación ciudadana.

Por A.S, S.V y A.R

Marcando una gravitante diferencia con un alto porcentaje de la población que desconfía de la eficiencia de los partidos, el Estado y el mundo empresarial, pero nada propone a cambio, unas mil organizaciones ciudadanas se están uniendo en Chile para garantizar un modelo de desarrollo que consolide la democracia y promueva una real participación de las personas.

El objetivo implícito de esas alianzas es claro: convertir a la sociedad civil en un poder ciudadano con capacidad de intervenir en igualdad de condiciones en el tipo de país que se está construyendo. Para ese fin ya existen en Chile tres tipos de alianzas, cada una de las cuales aglutina a diversas tendencias políticas, religiosas, económicas, sociales y culturales. Una se denomina Pro Foro de la Sociedad Civil, otra Fuerza Social y Democrática y la tercera Asambleas Populares Pro Foro Social Mundial.

Cada uno de esos grupos garantiza que no se transformará en un partido político, como ocurrió con el gremialismo que terminó dando origen a la UDI, y sostienen que no están interesados en postular a cargos públicos. Sólo les importa fortalecer a la sociedad civil, pero desde diagnósticos y énfasis distintos.

DEMOCRACIA CIUDADANA Y AUTONOMIA

Los integrantes del Comité Pro Foro de la Sociedad Civil celebraron su primera reunión interna el pasado 27 de abril, mientras el 23 de noviembre próximo realizarán su Asamblea Constituyente.

En la actualidad forman parte del Pro Foro unas 500 organizaciones o dirigentes sociales de Santiago, Antofagasta e Iquique. Esa alianza es inédita en Chile, pues reúne a organizaciones sociales, asociaciones de voluntarios, movimientos culturales, Ong's, agrupaciones indígenas y de la diversidad.

"Para ser parte del Foro no pedimos una definición política. Sólo demandamos el interés por construir un proceso donde la sociedad civil actúe de manera autónoma y sea dotada de un pensamiento democrático crítico y constructivo", indica uno de los coordinadores del grupo, Francisco Estévez.

Una de las metas del Pro Foro es llegar a reunir en sus filas a unos mil grupos, por lo cual la instancia estará siempre abierta a la incorporación de más personas. "Las líneas fundamentales de nuestras acciones son consolidar una democracia ciudadana, intervenir en la definición, programación, ejecución y seguimiento de las políticas públicas y establecer interlocuciones reales entre la sociedad civil y los gobiernos regionales, las municipalidades y los ministerios, de manera que los distintos poderes consideren a los ciudadanos como un actor relevante", agrega Estévez.

El problema actual es que la ciudadanía "está tremendamente fragmentada, lo cual se ha confundido erróneamente con la diversidad. Nosotros promovemos la diversidad, pero también su articulación autónoma", dice el dirigente, quien además es director de la Fundación Ideas.



Francisco Estévez

El Pro Foro no es contrario a la existencia de los partidos, el Estado y el mundo empresarial, sin embargo, pretende demarcar las funciones propias de cada sector. En ese contexto, la instancia está dispuesta a dialogar con cualquier grupo, pero advierte que "no vamos a aceptar que pongan a la ciudadanía al servicio de una estrategia economicista, gobiernista o partidista".

El interés por interlocutar con todos los actores sociales ya se ha explicitado, pues el Pro Foro (www.sociedadcivil/foro) se ha reunido y/o agenda conversaciones con representantes del gobierno, los presidentes de todos los partidos y parlamentarios.

SISTEMA SOCIAL AMIGABLE

Una de las particularidades del grupo Fuerza Social y Democrática es ser la instancia pionera en Chile en lo referido a la articulación de alianzas sociales al margen del Estado y los partidos. Surgida en abril del 2001 con el manifiesto "Por el Chile que Queremos", Fuerza Social ya ha intervenido en diversas coyunturas que a su juicio han violentado derechos básicos de las personas.

Así es como fue una de las principales opositoras a la venta de las aguas municipales efectuada por el alcalde de Santiago, Joaquín Lavín, propuso indicaciones a la reforma fiscal y celebró en octubre de este año su primer Congreso Social.

Hasta la fecha forman parte de Fuerza Social unos 250 grupos y dirigentes y aunque la presencia dominante es sindical, gremial y estudiantil, también son parte de la instancia organizaciones ambientalistas, de derechos humanos y etnias.

"Nuestros objetivos son elaborar una propuesta de desarrollo desde la base social, compuesta por una rica diversidad, y avanzar hacia la generación de un modelo más amigable con la ciudadanía", explica el dirigente de Fuerza Social y presidente de la Agrupación Nacional de Empleados Fiscales (Anef), Raúl De La Puente.

Para el dirigente la debilidad de las demandas ciudadanas se explican, en parte, porque los diversos grupos actúan divididos y por lo mismo Fuerza Social (www.fuerzasocial.cl) no efectúa discriminaciones en cuanto a su composición. El único requisito para ser parte de esa instancia "es estar comprometido con un cambio del actual sistema imperante en el país, donde los partidos políticos están más preocupados en la conquista del poder", sostiene De La Puente.

Descarta, por otro lado, que la organización ciudadana derive en la división gremial, aún cuando, por ejemplo, el presidente del Colegio de Profesores, Jorge Pavez es parte de Fuerza Social, mientras el presidente metropolitano de ese magisterio se unió a otro referente, las Asambleas Populares.

"Las luchas existentes al interior de un gremio son sindicales y no guardan relación con las organizaciones sociales. Las diferencias al interior de un sindicato son naturales y no constituyen competencia a nivel de la sociedad civil", explica.



Raúl De La Puente

ANIZACIONES UNEN FUERZAS LOS PARTIDOS Y EL ESTADO

Lo importante para Fuerza Social es, en definitiva, "superar las ambigüedades y debilidades de la Concertación y la incapacidad de los sectores progresistas y de izquierda de construir algo diferente".

ANTINEOLIBERAL Y ANTIGLOBALIZACIÓN

"Nosotros nos enfrentamos a un poder mundial. Es como la lucha de David contra Goliath, pero que en este caso, es entre la sociedad civil y la globalización, las transnacionales y el modelo neoliberal que ha sembrado de plagas a América Latina y nos han hecho trizas", indica el dirigente de las Asambleas Populares Pro-Foro Social, Jaime Gajardo, al explicar los motivos que dieron origen a su grupo.

Las Asambleas Populares están constituida por unas 150 agrupaciones que decidieron unir su lucha contra las injusticias del sistema a partir del II Foro Social Mundial, celebrado en Porto Alegre el verano anterior. Entre las principales acciones de las Asambleas Populares se cuenta la coordinación de esfuerzos, a nivel latinoamericano, para efectuar propuestas y manifestaciones en todos los países de la región y en un mismo día, explica Gajardo, quien es también presidente metropolitano del Colegio de Profesores.

En esa línea, y en coordinación con grupos de diversos países, las Asambleas Populares efectuaron el pasado 12 de octubre una marcha contra la postergaciones sociales y económicas que denominaron el "Grito de los Excluidos y Excluidas", mientras en la actualidad preparan su segundo cóndave para el 7 de diciembre próximo.

Son parte de las Asambleas Populares gremios, centros de alumnos, comunidades indígenas, pobladores y, principalmente, dirigentes o simpatizantes de los partidos de la izquierda extraparlamentaria. "Debemos sacudimos de una vez por todas de aislamos de los partidos políticos, porque en definitiva quienes se están haciendo daño somos nosotros mismos. Ello porque si hay una solución para este país y América Latina, esa es de corte político. Lo importante, eso sí, es que nadie manipule a nadie y todo se decida democráticamente", sostiene Gajardo.

En el fondo, las Asambleas Populares Pro Foro Social (<http://proforosocial.xoasis.com>) buscan promover una mayor participación en igualdad de condiciones y para ello es indispensable, a juicio de Gajardo, que toda persona u organismo que intente ingresar a su grupo "se defina como antineoliberal".

"Lo concreto es que queremos ser una alternativa de poder al actual sistema que irrupa desde las bases. Luchamos por una sociedad realmente democrática y autónoma. Está demostrado que si el accionar lo hacemos muy apegado a la institucionalidad, nos amarramos a nosotros mismos", puntualizó el dirigente.



**Asambleas
populares
pro foro social**

Jaime Gajardo

HOMOSEXUALES

Las minorías sexuales no han estado al margen del proceso de organicidad y unión ciudadana, lo cual se explicita en la incorporación del Movimiento de Integración y Liberación Homosexual (Movilh) al Comité Pro Foro de la Sociedad Civil y en la participación del dirigente gay Carlos Sánchez en las Asambleas Populares. En tanto, en Fuerza Social aún cuando no existe una sumatoria "institucionalizada" de grupos homosexuales, la instancia ha trabajado en más de una oportunidad con representantes de ese sector y está llana a aceptar el aporte de los mismos.

El presidente del Movilh, Rolando Jiménez, explica que la decisión del movimiento homosexual chileno de establecer alianzas con otros grupos y en función de objetivos relacionados con la profundización de la democracia, "evidencia que los gays no estamos interesados en formar guettos, ni tampoco preocupados sólo de nuestros problemas. Por el contrario, apelamos a modificar en términos integrales las injusticias sociales mediante mecanismos que promueven la integración y el respeto hacia la diversidad cultural".

El dirigente aclara que la alianza con otros sectores sociales "es una estrategia y una necesidad ética que particularmente viene efectuado el Movilh desde sus orígenes. Por ello, nuestras actividades más simbólicas las realizamos junto a otros sectores minoritarios y discriminados".

Para Jiménez lo relevante de las alianzas es que los diversos grupos sociales mejoran sus relaciones y conocen realidades que antes podrían parecerles ajenas. "Por otro lado, la organización de la sociedad civil facilita que aquellos homosexuales no asumidos puedan defender sus derechos desde otros frentes, no exclusivos del movimiento homosexual", puntualizó.

MEA CULPA DE LOS PARTIDOS

Parlamentarios de diversos partidos políticos, a excepción de la UDI, calificaron como "positiva y necesaria" las alianzas establecidas por la ciudadanía en el Pro Foro Sociedad Civil, Fuerza Social y las Asambleas Populares. Asimismo, y al explicar la decisión de las personas de organizarse al margen de los partidos, hicieron un mea culpa.

"Diputado Arturo Longton (RN): "La articulación social obedece a un fenómeno de desapego y lejanía con los partidos políticos, los cuales no han sido verdaderos canales de participación o interpretación de las necesidades ciudadanas. Es muy positivo que ahora se estén organizando".

"Diputado Guido Girardi (PPD): "Los países que no tienen ciudadanía organizada no prosperan, ni avanzan y es importante que ello ocurra en momentos cuando los partidos son autoritarios y no han entendido la necesidad ciudadana de organizarse en este mundo que cambió. No creo en los procesos de cambio sin ciudadanía".

"Diputado Sergio Aguiló (PS): "Si hay algo que ha faltado a la transición a la democracia es la presencia de organizaciones sociales con independencia, autonomía y fuerza, entre otras razones, porque los partidos políticos hemos querido monopolizar un proceso que jamás debe ser monopolizado. Seguir esperando a los partidos políticos, sería un grave error".

"Diputado Gabriel Ascencio (DC): "Es importante que la sociedad civil se organice en forma independiente y autónoma de los partidos políticos, pero también de sus fuentes de financiamiento, las cuales a veces amarran a la ciudadanía. Los partidos hemos tenido una falta de preocupación en el tema de consolidar la participación ciudadana".

"Diputada María Angélica Cristi (UDI): "No tengo idea de esta nueva organización de la sociedad civil. Pero sabí qué?, no voy a contestar nada para este diario. OpusGay, ¿qué es eso por favor?!, qué significa eso?!"



**"Apoyo la organización de las minorías sexuales.
Apoyo al MOVILH."**

Luz Croxato, actriz

Movimiento de Integración y Liberación Homosexual

San Ignacio 1263, Santiago, Chile • Teléfono 555 2884

<http://www.movilh.org> • movilh@movilh.org

MOVILH

movimiento de integración y liberación homosexual
breve política de la comunidad gay

JOVENES CREAN ORGANIZACION PARA LA DEFENSA DE SUS DERECHOS

Nueve meses atrás nació Chile Joven. Sus primeros objetivos son resucitar al Parlamento Juvenil y efectuar un encuentro latinoamericano de jóvenes

Son jóvenes y aseguran que deben y pueden luchar por la defensa de los derechos de sus pares e intervenir en el desarrollo del país. Por ello en abril pasado se organizaron y dieron origen a Chile Joven, grupo compuesto por 22 personas, entre profesionales y estudiantes, que buscan "mover a las masas en favor de temas que contribuyan a mejorar la calidad de vida de los ciudadanos".

"Queremos ser una organización que haga realidad el espíritu y los postulados de la Convención de Derechos Humanos y de la Convención de Derechos del Niño. Buscamos coordinar los esfuerzos de todos los grupos juveniles para mejorar la calidad de vida de nuestros pares", indica el presidente de Chile Joven, Francisco Javier Lecaros.

El dirigente especifica que su grupo está trabajando desde ya en temas concretos cuales son indicaciones al proyecto de responsabilidad penal Juvenil, radicado en el Congreso, y en el desarrollo de una propuesta que posibilite el renacimiento del Parlamento Juvenil.

"Recibimos el apoyo del senador Rafael Moreno para la conformación de una mesa de trabajo, compuesta por parlamentarios y organizaciones juveniles, a fin de hacer indicaciones al proyecto de responsabilidad penal juvenil que efectivamente garanticen la rehabilitación y reinserción social de quienes han cometido algún delito. También esperamos efectuar un cabildo regional con el objeto de discutir el tema", indica Lecaros.

La reestructuración del Parlamento Juvenil constituye además para el dirigente una tarea esencial, pues durante su funcionamiento se perfiló "como el organismo representativo de los jóvenes más importante a nivel nacional". En ese sentido Chile Joven diseña nuevas líneas de acción de esa institucionalidad, de manera de convencer a las autoridades políticas sobre la necesidad de su renacimiento.



"PROYECTOS EMBLEMÁTICOS"

Entre las ambiciones más grandes de Chile Joven se cuentan diversos proyectos calificados de emblemáticos por ese organismo, cuales son "la realización de un encuentro latinoamericano de jóvenes cancilleres y la generación de una especie de ministerio o servicio de los jóvenes, así como existe el Servicio Nacional de la Mujer o el Servicio Nacional de Menores", indica Lecaros.

"El Instituto Nacional de la Juventud (Injuv) no ha trabajado fuertemente la planificación de una institucionalidad juvenil y ha fallado en la coordinación de esfuerzos en distintas materias, pues en muchas acciones ha actuado solo. En ese sentido el papel de nuestra organización es superar esas deficiencias", explica.

Para el avance de sus propuestas, Chile Joven ha presentado sus ideas ante la Unión Europea y la Organización de las Naciones Unidas, a fin de conseguir el financiamiento necesario. En la actualidad Chile Joven se financia sólo con el aporte de sus integrantes, mientras sus dependencias se ubican un espacio cedido por el Instituto de Desarrollo Cooperativo.

Chile Joven es parte del Programa Tolerancia y no Discriminación de la Secretaría General de Gobierno, instancia que reúne a diversos sectores minoritarios del país y cuyo avance más concreto ha sido la redacción de un plan para superar las desigualdades culturales en Chile.

INDEPENDIENTES

Los integrantes de Chile Joven decidieron conformar una nueva organización y no ingresar a las ya existentes, como el Injuv y la Comisión Chilena Pro Derechos Juveniles (Injuv), porque esos grupos "ya tienen definidas sus pautas de trabajo. Además muchos jóvenes no acuden al Injuv, porque pertenece al gobierno, o al Codeju, porque tiene un perfil político específico", indica Lecaros.

El ex integrante del extinto Parlamento Juvenil aclara, sin embargo, que su objetivo es coordinar los esfuerzos de todas las organizaciones, "por encima de los intereses sectoriales" de modo de avanzar en áreas que benefician a los jóvenes como la educación sexual, la participación ciudadana, la merma de la cesantía y el término de todo tipo de discriminación.

ficha • técnica

Nombre: Chile Joven
Presidente: Francisco Javier Lecaros
Dirección: Príncipe de Gales 70, Santiago Centro
Teléfono: 697 94 27
Correo: chilejoven@hotmail.com

CRUZA EL RIO

PREGUNTA DEL MES

¿DEBERÍAN LOS NEONAZIS CREAR UN PARTIDO POLÍTICO EN CHILE?

OpusGay efectuó consultas al azar a 120 transeúntes del centro de Santiago, de los cuales el 25% estuvo de acuerdo, el 66 por ciento en desacuerdo, mientras el 9 por ciento declaró que la articulación de los nazis depende de sus reales intenciones.



Los nazis? No mijito lindo, para nada. Aquí hay que tener las ideas claras. Los nazis que se queden allá donde están y nosotros acá. Para mí son personas que no tienen humanidad por lo que he visto y he leído. Son racistas, me da la impresión de que son personas de una pura línea.
Sonia Araya, 67 años
 Jubilada



No porque el nazismo ya dio malos resultados en Europa, produjo genocidio y sus políticas eran elitistas y racistas. Ellos querían una raza superior, ojalá la humanidad no cometa los mismos errores.
Cristián, 36 años
 Comerciante



Estoy de acuerdo porque en un Estado democrático es imposible prohibir las manifestaciones políticas de cualquier tipo, aunque sean ultraderechistas o ultra izquierdista. Pienso que deben prohibirse, eso sí, los actos terroristas pero no los partidos políticos, de lo contrario se violentaría la libre expresión y la democracia.
Iván, 23 años
 Estudiante



Estoy de acuerdo siempre y cuando no siguieran con el genocidio. La política que tenían eran bastante buenas, lee el libro "Mi Lucha".
Gabriel Valdés, 39 años
 Cesante



No, porque en otros países donde hubo partidos nazis, la historia se escribió con varios crímenes. En un sistema democrático no puede existir un partido nazi porque va precisamente en contra de la democracia, por ende sería una cosa ilógica e incongruente.
Rodrigo, 35 años
 Cocinero



No estoy de acuerdo porque sus ideales no contribuyen en nada en cuanto a los derechos humanos. Son un grupo muy discriminador, racista y que desacredita al resto.
Paula, 25 años
 Estudiante



PREPARAN V ENCUENTRO DE PERSONAS VIVIENDO CON VIH/SIDA

Los organizadores estiman que al evento asistirán una mil personas provenientes de todo el país. Durante el encuentro se lanzarán importantes publicaciones.

A fines de noviembre arrancará el V Encuentro de Personas Viviendo Con VIH/SIDA, cuyos objetivos son acercar a las personas afectadas con el virus y socializar las estrategias y políticas de prevención y tratamiento.

En el acto de apertura del encuentro, que se extenderá entre el 29 y el 1 de diciembre en el Centro de Convenciones del Diego Portales, se lanzarán, en conjunto con el mundo académico, importantes publicaciones relacionadas con la realidad de las personas viviendo VIH/SIDA. "Lanzaremos tres publicaciones. Una es un diagnóstico socioeconómico sobre las mujeres viviendo con VIH/SIDA que se atienden en los hospitales públicos de la Región Metropolitana, otra se centra en Sexualidad y la tercera se refiere a los Derechos Sexuales y Reproductivos", informó el integrante de Vivo Positivo, Vasili Deliyanis.

Bajo el lema "Construyendo Futuro Positivo", el foro tendrá como sus ejes centrales de discusión los derechos ciudadanos, la prevención, la atención integral, género y la orgánica de las agrupaciones que trabajan en el tema a lo largo del país. Vivo Positivo, coordinadora de 36 agrupaciones de personas viviendo con VIH/SIDA, inició los foros de personas afectadas con el virus en 1997 y la experiencia es calificada de exitosa, pues ha contado con unos 800 asistentes, mientras se estima que para la próxima edición acudirán mil ciudadanos.

"El encuentro es gratuito y puede participar del mismo cualquier persona interesada. Esto no es exclusivo para quienes viven con VIH/SIDA y por ello promocionaremos el evento con afiches en el Metro y avisos en los medios de comunicación", apuntó Deliyanis.

La apertura del encuentro está fijada a las 15.00 horas del 29 de noviembre, mientras la inscripción a los seminarios iniciará un día después y desde las 8:30 horas. Mayores informaciones en el fono 635 50 74 o en el sitio www.vivopositivo.org.

TRAVESTIS COLABORARÁN CON LA TELETON

Las travestis de Cerro Navia serán parte de un evento cultural que va en beneficio de las personas con discapacidad.



La agrupación de travestis Traves Navia se sumará a la campaña de recolección de fondos para la Teletón mediante un espectáculo a efectuarse el próximo 30 de noviembre en la comuna de Cerro Navia.

"Nos invitaron a ser parte de un evento en beneficio de la Teletón

y nosotras aceptamos encantadas, pues es importante colaborar con una tan buena causa. Haremos una especie de vedetón, pero sólo con minorías sexuales", señaló la presidenta de Traves Navia, Juana Iris

Las integrantes de la agrupación montarán un espectáculo de una hora que comenzará a las 3:00 de la madrugada en el Centro Cultural y Social Jóvenes en Acción, organismo creado en 1998 y que desde sus inicios efectúa colectas en la comuna para colaborar con la causa.

La dirigente de Jóvenes en Acción, Sofía Rubio, agradeció la participación de las travestis en el evento y calificó de "positiva e importante" para las minorías sexuales la sumatoria de ellas al acto. "Es muy bueno que se sumen porque son mal miradas por muchas personas sólo porque no las conocen y no saben de sus inquietudes sociales. En otros eventos de beneficencia Traves Navia ha colaborado con nosotros y gracias a ellas hubo mayor participación", dijo.

El espectáculo se efectuará en la calle Galo González, a la altura 7600 de Mapocho, y durante el mismo habrá rifas y remates cuyas ganancias serán derivadas a la Teletón. En forma paralela el Centro Cultural y Social de Jóvenes efectuará una colecta en toda la comuna, cuyo objetivo es reunir 100 pesos por familia.

MUNICIPALIDAD DE LOS ANDES FINANCIA SEDE DE MINORIAS SEXUALES

Gracias al aporte, el Mums de Los Andes verá facilitada la concreción de importantes proyectos sociales

La municipalidad de Los Andes liberará 80 mil pesos mensuales para subvencionar la sede del Movimiento Unificado de Minorías Sexuales (Mums) de esa localidad, informó el presidente del grupo, Rodrigo López.

El dirigente especificó que el "pasado 9 de octubre el Consejo Municipal de Los Andes nos aprobó una subvención para arrendar una oficina en el centro de la comuna", aporte que servirá para desarrollar con mayor comodidad los diversos proyectos sociales promovidos por el Mums.

Los activistas del Mums desarrollan trabajos sociales en beneficio de homosexuales de la tercera edad y, en conjunto con la Unión Comunal de la Junta de Vecinos, efectúan una activa labor en defensa de los derechos humanos de las minorías sexuales, las cuales en más de una oportunidad han sido "agredidas físicamente por grupos homofóbicos", denunció López.

El organismo, creado el 7 de marzo del 2000 y compuesto por unas 54 personas, desarrolla además proyectos en prevención de drogas y se preocupa de mejorar la calidad de vida de los trabajadores sexuales.

El Mums de Los Andes es un grupo autónomo e independiente de una organización de igual nombre ubicada en Santiago. Entre las filas del movimiento se cuentan gays, lesbianas y travestis, algunos de los cuales ejercen el comercio sexual.

Entre las actividades futuras del Mums destaca para enero próximo la celebración del Entre Reinas, espectáculo donde compiten todas las reinas de los últimos tres años.

Punto G sauna

Domingo y Lunes
De 13:30 Hrs. A 23:00 Hrs.

De Martes a Sábado
... y también Víspera de Festivos
De 13:30 Hrs. A 09:00 Hrs.
Horario continuado
hasta el día siguiente !!!

Presidente Juan Antonio Ríos N°53
Fono / Fax : + 56-2 664 8212
<http://www.gaychile.com/punto-g>





MAUREEN JUNOT:

"LAS COSAS FACILES SON PARA MEDIOCRES"

Por Félix Santana

Casi fue reina de la Universidad de Chile. Este año le pidieron representar a la Facultad de Ingeniería en una competencia contra la Católica, pero no quiso. "A mí me gusta hacer las cosas bien. Si puedo hacer dos cosas bien las hago. Si no, prefiero hacer una", que es el transformismo en la discoteca, dice Mao Fariás, el artista que da vida a Maureen Junot.

El personaje, que conduce las noches en Fausto y celebrará once años de trayectoria el próximo 15 de noviembre, ha ganado espacios en revistas, periódicos y la televisión. Así es como durante todo este mes su figura fue parte central de la trilogía documental "El Cuerpo de Chile", difundida por Sky y creada por Marco Antonio De la Parra y Cristián Leighton (Los Patiperos).

Afectado por una enfermedad que lo mantuvo el año pasado al margen de las tablas por unos meses, Mao explica que desde ese suceso "No he cambiado mucho. Quizás añadiría algunas cosas, porque con la experiencia se va evolucionando y aprendiendo."

¿Cómo ha andado tu salud este año?

Me anduvo fallando. De todas maneras ha sido una evolución para mejor. He aprendido a cuidarme más, porque de pronto en este trabajo uno es descuidado. La noche mata mucho más el cuerpo. No haces caso a un dolor de cabeza, a un poquito de fiebre e igual vas a trabajar. Uno descuida esa parte creo que en el último tiempo he aprendido a cuidarme más como persona, como Mao para rendir mejor.

¿Cuál es la diferencia entre Maureen Junot y los otros transformistas chilenos?

En ser precisamente Maureen Junot. Si he estado vigente ha sido por mi perseverancia de hacer las cosas bien. Eso es lo que la gente aprecia. Para mí salir bien al escenario es respetar al público y no vanidad personal. Las cosas fáciles son para la gente mediocre y yo no soy mediocre. No hago show por vestirme de mujer o por hacerme la mina, porque yo no me creo mujer. Soy homosexual y siempre lo he dicho.

¿Y piensas seguir con el transformismo por mucho tiempo?

Mucho más. Lo que a mí me gusta es la animación. Para animar puedes extender tu carrera con los años. Perfectamente puedo ser un animador mayor, no viejo tampoco. Un transformista maduro animando, que es distinto a un transformista maduro haciendo temas de cabra chica.

¿Tu carrera va en aumento entonces?

Por supuesto. Creo que las mayores satisfacciones de mi vida me las ha dado la Maureen. Aparte de premios, lo más importante para mí es que salgo al escenario y la gente me sigue aplaudiendo. Eso es importantísimo para un artista después de once años, pues no sólo te felicitan las generaciones que te vieron crecer, sino también las nuevas.

Sentiste cariño cuando volviste después de haber estado enfermo tantos meses...

Sí y fue fuerte. Y no sólo cuando volví, sino que de antes. Era increíble la cantidad de gente que me fue a ver, que me mandaba tarjetas, me llamaba por teléfono. Era un cariño enorme. Eso fue también lo que me hizo volver. Uno necesita a veces aferrarse a la vida por cosas. No tenía un lazo afectivo de pareja en ese momento ni grandes lazos familiares tampoco. Entonces necesitaba aferrarme a algo y eso era el cariño de la gente.

¿Nunca pensaste en terminar tu trabajo?

No, creo que no. Durante las dos primeras semanas de mi enfermedad estuve muy poco consciente y hay cosas que no recuerdo. Tal vez ahí lo pensé. Pero desde que recuerdo bien jamás pretendí apartarme. Así es como aquí estoy. Otra vez... dura... como dicen.

DUÑO DE CINE TRIPLE X: "QUEREMOS QUE LOS GAYS VEAN SUS PELICULAS TRANQUILOS"

El empresario argentino afirmó que pese a la clausura de su complejo cinematográfico, el 12 de octubre anterior, continuará con su negocio no sólo en Santiago, sino también en otras cuatro ciudades del país

Por Germán Cañon

Santiago pudo haber dejado de lado los tristes calificativos de doble estándar, pacatos y retrógrados que por lo general caracterizan a los chilenos, pero no pudo ser. La primera semana de octubre se inauguró en una galería comercial ubicada en Alameda con Estado el primer cine triple X en tercera dimensión, cuya principal novedad es la sala cuatro, donde sólo se exhiben películas con contenido homosexual. Si bien los primeros cinco días el cine fue visitado por más de mil 500 personas y pese a contar con todos los permisos correspondientes, la dirección de obras municipales de Santiago lo clausuró el pasado 12 de octubre por un tiempo y solicitó modificaciones estructurales.

"Sabíamos que en cualquier momento vendrían a cerrarnos, pues todos los días venían los jefes de la Municipalidad y hacían reparos por todo, incluso por 10 centímetros de separación entre una butaca y otra", comenta Armando Gioia, uno de los dueños de este complejo cinematográfico.

LA SALA GAY

"En cualquier parte de Chile habríamos tenido problemas", reflexiona Gioia, tras aclarar que desde hace tiempo estaba estudiando el mercado local con el objetivo de instalar la primera sala de cine pornográfico heterosexual y gay en nuestro país.

"Yo nunca he marginado a nadie por ser homosexual, y para mí eso no es un problema. Lo que queremos es que ellos vean sus películas tranquilos y con privacidad. La gente paga por su entrada, ve la película y luego se va. Y la verdad es que nadie llega vestido de mujer ni nada por el estilo. Su comportamiento es perfecto", sostuvo.

Si bien algunos de los locatarios de la galería comercial donde se ubica el cine están en contra de las películas transmitidas allí, Gioia aclaró que no dará marcha atrás a su iniciativa. Incluso ofreció instalar iluminación para toda la galería, ya que el horario de cierre de las salas es alrededor de las 22.30 horas. Es más, tan convencido está de ganar esta batalla que en los próximos meses hará lo mismo en Arica, Iquique, Antofagasta y Calama. Y sabe que también tendrá más de algún inconveniente.



Inspectores municipales clausuraron por un tiempo el cine el pasado 12 de octubre.



LA MEJOR
BARRA GAY
DE CHILE

CORONEL BUERAS 128
FONO: (2) 639 8703
SANTIAGO - CHILE

SUNGAS
ARROY
MAN

Tienda Virtual
www.sungas.cl

Un nuevo concepto en ropa interior masculina
Solicita catalogo color 2002-2003 al fono 5230757

gimnasio
y baños
los primeros en Chile

Precio único
\$4000

Tu sabes...
Fono: 2251970

SENADOR RICARDO NÚÑEZ:

“PARA ALGUNA GENTE DE LA CONCERTACION LA POLITICA ES UN ESTORBO”

Por Alberto Roa



“Me molesta que alguna gente de la Concertación utilice los términos inventados por El Mercurio y nos califiquen de autoflagelantes. A mí los únicos que me flagelaron fueron los militares cuando estuve en el Estado Nacional y en la Penitenciaría. Yo de flagelante no tengo nada”, aclara el senador Ricardo Núñez en respuesta a las críticas recibidas tras presentar, junto al Grupo de los Quince, un análisis crítico sobre la realidad económica y social de Chile. Explica que su adhesión a “La Concertación de Chile por un Desarrollo con Justicia”, texto que cuestiona las estrategias de desarrollo cursadas en los últimos años, obedece a “una inquietud de exponer que la globalización y el neoliberalismo bajo los cuales estamos viviendo generan situaciones muy dramáticas, como un alto costo social”, el cual, según el Grupo de los Quince, se explicita en que el 80 por ciento de chilenos no pueden satisfacer sus necesidades.

En el manifiesto del Grupo de los Quince se critican los efectos del modelo neoliberal bajo un análisis principalmente económico. ¿Elo no es una contradicción si consideramos que precisamente una de las características del neoliberalismo es el determinismo económico?

Estoy absolutamente de acuerdo con esa crítica, el documento carece de las dimensiones políticas del problema. Es más adolece de falta de un análisis de la sociedad chilena y no hace referencia al neoconservadurismo instalado en Chile o a los poderes fácticos que también están en determinadas iglesias y que hacen aparecer a este modelo como inmutable, imposible de romper o modificar. De todas formas, el documento no pretendía abarcar todas las realidades.

¿Estima, sin embargo, que aportes como el documento del Grupo de los Quince servirán para incorporar al debate público los denominados temas emergentes (ecología, aborto, divorcio, homosexualidad)?

Creo que sí. El documento se refirió sólo a una dimensión de los temas emergentes, cual fue el medioambiente, sin embargo, lo importante es que a partir de este documento y muchos otros incorporaremos a los otros tópicos. La Concertación le ha dado más importancia al tema económico y en segundo lugar al político. Ello, porque según muchos, incluyendo a gente de la Concertación, la política es una suerte de estorbo para el debate nacional. El 80 por ciento de los chilenos considera que hablar de política es hablar de cosas banales, cuando es hablar de cómo estamos construyendo el país, cuáles son los valores y cómo abordar una política que no discrimine ni por sexo, religión, ni nada.

Diversos sectores de la sociedad civil se están organizando para abordar temas poco considerados por los partidos políticos, actuando al margen de esos ¿qué le parece ello?

Creo en la autonomía de las organizaciones sociales y me molesta que algunos partidos políticos intenten manipularlas. Eso no significa que la sociedad civil no haga política, es más, debe hacerla, pero no a partir de lo que dicte algún partido como ha ocurrido con algunas organizaciones que han sido muy particularmente manipuladas por el comunismo. Ese es un grave error del PC porque es la vieja tesis que teníamos, incluidos los socialistas, de que la sociedad civil no tenía otra alternativa que obedecer a los partidos, pero la sociedad moderna ha cambiado, las organizaciones sociales han adquirido un grado importantísimo de autonomía.

¿Y que debería hacer el comunismo para superar esa visiones antiguas?

Renovarse, esa cosa que intentamos hacer los socialistas.

¿Aún cuando para muchos comunistas la renovación implica transar principios o venderse al sistema?

Uno puede perfectamente combatir con fuerza y energía el sistema desde dentro y con más éxito que al hacerlo desde fuera. Hacerlo desde fuera es actuar en el vacío y, lo que es peor, actuar sólo con la crítica y la protesta, sin proponer nada. Ese es el grave problema que tienen algunos partidos, como el comunista. Al PC le ha faltado la capacidad de proponer. Es el momento de pasar de la protesta al programa.

DERECHA VERSUS CONCERTACION

La derecha es neoliberal y el gobierno aplica políticas neoliberales. En ese sentido, y sólo en materia económica, ¿da lo mismo votar por la Alianza por Chile que por la Concertación?

No da lo mismo. Lo cierto es que si gobernara la Alianza por Chile estaríamos igual que en Argentina. Es más, seguramente la Alianza

por Chile habría obtenido, a través del Parlamento o la prensa, una opinión generalizada y favorable a la privatización de Codelco, el Banco del Estado y otras instituciones. El neoliberalismo se intentaría imponer como un sistema inviolable, a diferencia de la Concertación donde sabemos que estamos aplicando una estrategia de desarrollo que se desvanece. Por lo mismo, la discutimos entre nosotros y somos capaces de abrir un debate sin romper a la Concertación. La diferencia con la Alianza por Chile es que ahí manda el señor Lavín, personaje de ideas cortas, pues cree que todo Chile es como Las Condes. Si llegara a ser presidente, va a vender todos los derechos que tenemos los chilenos y seguramente vendería hasta el aire que respiramos. Lo va poner todo en el mercado.

¿Es oportunismo político o incoherencia que la Concertación critique en pleno la venta de las aguas efectuada por Lavín y no haga lo mismo con el proceso de privatizaciones del gobierno?

Es cierto que se han privatizado algunas empresas durante la Concertación, y yo creo que en algunos casos ello ha sido un error, pero eso no es comparable con la privatización que hizo la Dictadura, que privatizó empresas estratégicas del país. Ellos no fueron capaces de privatizar Codelco, Enap y Enami porque cuando llegó finales de los ochenta el problema de la época era básicamente político y felizmente ganamos el plebiscito.

La pregunta es si ha existido oportunismo por parte de la Concertación...

No es oportunismo. Es distinto privatizar Chilectra o Endesa que incorporar capitales privados en empresas como las portuarias, porque las primeras fueron estratégicas. Se deben criticar en general las políticas de privatización, pero matemos cuales son privatizaciones que nos ayudan a un tipo de desarrollo y otras que generaron situaciones adversas para el país.

¿Si este gobierno está aplicando políticas económicas que han tenido un alto costo social, significa que el presidente Ricardo Lagos es neoliberal?

Qué es ser neoliberal? Si se trata de aceptar que el mercado es buen distribuidor de los recursos, los chinos, los cubanos y todo el mundo es neoliberal.

Eso es más bien libre mercado, me refiero al neoliberalismo caracterizado históricamente por un determinismo económico, un costo social altísimo y la existencia de políticas ortodoxas.

En ese sentido Lagos no es neoliberal

¿Y cómo se puede no ser neoliberal, al tiempo que se aplican políticas neoliberales?

Hay una economía que está regida por la apertura al comercio exterior, pero no todos estamos de acuerdo con algunas ideas neoliberales que son absolutas como la reducción máxima del Estado o la ejecución de políticas laborales que terminen por explotar más a los trabajadores. Con eso no está de acuerdo el Presidente Lagos.

Pero el Grupo de los Quince ha demandado mayor gasto fiscal y el ministro de Hacienda se opuso aplicando políticas ortodoxas. ¿Elo de quién es responsabilidad?

Eso es responsabilidad del gobierno. No cabe duda que es responsabilidad del gobierno y lo dijimos en nuestro documento. Lo relevante es que la gran diferencia que tiene la Concertación con la derecha es que nosotros no estamos contentos con este modelo.

SENADOR RICARDO NÚÑEZ:

“PARA ALGUNA GENTE DE LA CONCERTACION LA POLITICA ES UN ESTORBO”

Por Alberto Roa



“Me molesta que alguna gente de la Concertación utilice los términos inventados por El Mercurio y nos califiquen de autoflagelantes. A mí los únicos que me flagelaron fueron los militares cuando estuve en el Estadio Nacional y en la Penitenciaría. Yo de flagelante no tengo nada”, aclara el senador Ricardo Núñez en respuesta a las críticas recibidas tras presentar, junto al Grupo de los Quince, un análisis crítico sobre la realidad económica y social de Chile. Explica que su adhesión a *“La Concertación de Chile por un Desarrollo con Justicia”*, texto que cuestiona las estrategias de desarrollo cursadas en los últimos años, obedece a *“una inquietud de exponer que la globalización y el neoliberalismo bajo los cuales estamos viviendo generan situaciones muy dramáticas, como un alto costo social”*, el cual, según el Grupo de los Quince, se explicita en que el 80 por ciento de chilenos no pueden satisfacer sus necesidades.

En el manifiesto del Grupo de los Quince se critican los efectos del modelo neoliberal bajo un análisis principalmente económico. ¿Ello no es una contradicción si consideramos que precisamente una de las características del neoliberalismo es el determinismo económico?

Estoy absolutamente de acuerdo con esa crítica, el documento carece de las dimensiones políticas del problema. Es más adolece de falta de un análisis de la sociedad chilena y no hace referencia al neoconservadurismo instalado en Chile o a los poderes fácticos que también están en determinadas iglesias y que hacen aparecer a este modelo como inmutable, imposible de romper o modificar. De todas formas, el documento no pretendía abarcar todas las realidades.

¿Estima, sin embargo, que aportes como el documento del Grupo de los Quince servirán para incorporar al debate público los denominados temas emergentes (ecología, aborto, divorcio, homosexualidad)?

Creo que sí. El documento se refirió sólo a una dimensión de los temas emergentes, cual fue el medioambiente, sin embargo, lo importante es que a partir de este documento y muchos otros incorporaremos a los otros tópicos. La Concertación le ha dado más importancia al tema económico y en segundo lugar al político. Ello, porque según muchos, incluyendo a gente de la Concertación, la política es una suerte de estorbo para el debate nacional. El 80 por ciento de los chilenos considera que hablar de política es hablar de cosas banales, cuando es hablar de cómo estamos construyendo el país, cuáles son los valores y cómo abordar una política que no discrimine ni por sexo, religión, ni nada.

Diversos sectores de la sociedad civil se están organizando para abordar temas poco considerados por los partidos políticos, actuando al margen de esos ¿qué le parece ello?

Creo en la autonomía de las organizaciones sociales y me molesta que algunos partidos políticos intenten manipularlas. Eso no significa que la sociedad civil no haga política, es más, debe hacerla, pero no a partir de lo que dicte algún partido como ha ocurrido con algunas organizaciones que han sido muy particularmente manipuladas por el comunismo. Ese es un grave error del PC porque es la vieja tesis que teníamos, incluidos los socialistas, de que la sociedad civil no tenía otra alternativa que obedecer a los partidos, pero la sociedad moderna ha cambiado, las organizaciones sociales han adquirido un grado importantísimo de autonomía.

¿Y que debería hacer el comunismo para superar esas visiones antiguas?

Renovarse, esa cosa que intentamos hacer los socialistas.

¿Aún cuando para muchos comunistas la renovación implica transar principios o venderse al sistema?

Uno puede perfectamente combatir con fuerza y energía el sistema desde dentro y con más éxito que al hacerlo desde fuera. Hacerlo desde fuera es actuar en el vacío y lo que es peor, actuar sólo con la crítica y la protesta, sin proponer nada. Ese es el grave problema que tienen algunos partidos, como el comunista. Al PC le ha faltado la capacidad de proponer. Es el momento de pasar de la protesta al programa.

por Chile habría obtenido, a través del Parlamento o la prensa, una opinión generalizada y favorable a la privatización de Codelco, el Banco del Estado y otras instituciones. El neoliberalismo se intentaría imponer como un sistema inviolable, a diferencia de la Concertación donde sabemos que estamos aplicando una estrategia de desarrollo que se desvanece. Por lo mismo, la disculimos entre nosotros y somos capaces de abrir un debate sin romper a la Concertación. La diferencia con la Alianza por Chile es que ahí manda el señor Lavín, personaje de ideas cortas, pues cree que todo Chile es como Las Condes. Si llegara a ser presidente, va a vender todos los derechos que tenemos los chilenos y seguramente vendería hasta el aire que respiramos. Lo va poner todo en el mercado.

¿Es oportunismo político o incoherencia que la Concertación critique en pleno la venta de las aguas efectuada por Lavín y no haga lo mismo con el proceso de privatizaciones del gobierno?

Es cierto que se han privatizado algunas empresas durante la Concertación, y yo creo que en algunos casos ello ha sido un error, pero eso no es comparable con la privatización que hizo la Dictadura, que privatizó empresas estratégicas del país. Ellos no fueron capaces de privatizar Codelco, Enap y Enami porque cuando llegó finales de los ochenta el problema de la época era básicamente político y felizmente ganamos el plebiscito.

La pregunta es si ha existido oportunismo por parte de la Concertación...

No es oportunismo. Es distinto privatizar Chilectra o Endesa que incorporar capitales privados en empresas como las portuarias, porque las primeras fueron estratégicas. Se deben criticar en general las políticas de privatización, pero matizamos cuales son privatizaciones que nos ayudan a un tipo de desarrollo y otras que generaron situaciones adversas para el país.

¿Si este gobierno está aplicando políticas económicas que han tenido un alto costo social, significa que el presidente Ricardo Lagos es neoliberal?

Qué es ser neoliberal? Si se trata de aceptar que el mercado es buen distribuidor de los recursos, los chinos, los cubanos y todo el mundo es neoliberal.

Eso es más bien libre mercado, me refiero al neoliberalismo caracterizado históricamente por un determinismo económico, un costo social altísimo y la existencia de políticas ortodoxas.

En ese sentido Lagos no es neoliberal

¿Y cómo se puede no ser neoliberal, al tiempo que se aplican políticas neoliberales?

Hay una economía que está regida por la apertura al comercio exterior, pero no todos estamos de acuerdo con algunas ideas neoliberales que son absolutas como la reducción máxima del Estado o la ejecución de políticas laborales que terminen por explotar más a los trabajadores. Con eso no está de acuerdo el Presidente Lagos.

Pero el Grupo de los Quince ha demandado mayor gasto fiscal y el ministro de Hacienda se opuso aplicando políticas ortodoxas. ¿Ello de quién es responsabilidad?

Eso es responsabilidad del gobierno. No cabe duda que es responsabilidad del gobierno y lo dijimos en nuestro documento. Lo relevante es que la gran diferencia que tiene la Concertación con la derecha es que nosotros no estamos contentos con este modelo.

DERECHA VERSUS CONCERTACION

La derecha es neoliberal y el gobierno aplica políticas neoliberales. En ese sentido, y sólo en materia económica, ¿da lo mismo votar por la Alianza por Chile que por la Concertación?

No da lo mismo. Lo cierto es que si gobernara la Alianza por Chile estaríamos igual que en Argentina. Es más, seguramente la Alianza